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    姚先生喜欢看投资经典。巴菲特、查理

芒格、索罗斯、彼得林奇的著作他都看过，还
是觉得自己跟彼得林奇最有缘分。彼得林奇

推崇买上市公司的产品，去店里看这家上市
公司的产品。“你了解的细节越多，你对公司

的分析就越透彻”。
姚先生也是这么想这么做的，他通常自

己处于什么阶段，消费什么产品就会去买什

么股票。前几年姚先生热衷环游世界。人人
都说自己的梦想是环游世界，大多数人都没

有行动只是说说。也有人说等退休了定定心
心环游世界。姚先生不这么想，等退休了身

体说不定就不好了，走也走不动吃也吃不
下。而且在环游世界的过程中，眼界视野都

在不断扩大，对自己的事业、生活也是有益
的。什么事情想到了就马上做。所以这几年

姚先生一有休假就出去旅游，不知不觉五大
洲也都去过了。在这个过程中，他想自己一

直在坐飞机，就关注起了“上海机场”。看着
机场不断扩建，看着越来越多飞机排队等

候，想想这些业务都是看得懂的，就放心持
有了。每次出去玩，到浦东机场候机，都有种

股东来视察工作的感觉，东看看西看看感觉
蛮好。等到几年下来，姚先生环游完世界，不

知不觉“上海机场”涨到七八十元了，想想自
己接下去可能不常坐飞机了，就全部抛掉

了，收益不错。
去年，姚先生换车，换了心心念念的大

玩具特斯拉。不能买美股特斯拉，就买了国

内特斯拉的供应商“宁德时代”。新能源车、
电动车今后肯定是趋势了。以后都是电动

车了，电池的需求一定大。“宁德时代”果然
没有辜负姚先生，翻了一倍。有时开着特斯

拉，想着“宁德时代”，心里美滋滋的。不过
有时呢，也会暗暗想，要是买了美股特斯

拉，先翻 7倍，再买“宁德时代”，再翻一倍。

那么 model 3就能换 model s了。瞎想想也
蛮开心。

姚先生的母亲就喜欢听消息，加入了很
多股票群。听到什么消息就发到家族群。姚

先生看也不要看，心里想：你用都没用过这

家公司的产品，了解都不了解，听人家一说
哪能就敢大笔买入呢？相当于跟只见了一面

的人结婚，风险还是蛮大的。
这些年来，姚先生越来越相信自己。有

次看到彼得林奇的书里说，“你的投资才能
不是来源于华尔街的专家，你本身就具有这

种才能。如果你运用你的才能，投资你所熟
悉的公司或行业，你就能超过专家。”姚先生

心里一亮，觉得说得很对，他自己就是这个
感觉。看到彼得林奇也这么说，心里更笃定

了。从此一门心思专注跟自己人生经历相关
的股票，人家的股票涨得再好也不羡慕。

各人有各人的福，那是只属于自己的股

票。 苏曼

只买自己熟悉的
上市公司
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回撤中最好的防守是进攻
    牛年股市上证指数以 3721点开盘后瞬

间摸高至 3731点之后，出现了大级别的下
调，近 14个交易日快速下调至 3328点，然后

进入了多空拉锯的宽幅震荡状态。此次调整
行情中，股市的风水轮转，原先基金抱团的热

门股出现了崩塌式调整，而原先坐冷板凳很
久的冷门股却炒得热闹非凡，调整还在继续，

市场需要一个以时间换空间的整理行情，最

终寻求突破方向。
我们见识过股市大调整，但没有见识过

特征如此鲜明的大级别调整。此次调整与以
往相比，具有如下几个特征。

■ 其一，此轮调整实际上大多数股票并
没有趴下，趴下的是前期名列各类“茅”的基

金抱团股。这批股票之所以趴下，因为从去年
到今年的跨年度行情中，这批股票赚得太好。

抱团股趴下导致基金净值大幅度回撤，所以

好多人的资金账户中，股票市值没缩水，而持
有的基金净值大幅度缩水。基金推倒的“多米

诺骨牌效应”的消除看来需要一定时间，道理
很简单，基金净值越涨，申购的人越多，反之

亦然。由于基金的仓位量大，抱团股要走不是
那么容易的，回撤中最好的防守是进攻，边打

边推才能有效撤离，而这种进退给市场带来

了新的差价机会。

■ 其二，大盘开始了今年首次探底下影
线的走势。以上证指数为例。今年开盘 3474

点，前一个低点下探至 3446点，然后拉高至
3731点。此次深幅调整，击穿了今年的开盘指

数后不断地探底，将未来年 K线的下影线拉
低，被认为是“牛熊分界线”的上证指数半年

线被击穿，至本周收盘，半年线的位置在 3411

点，接下来多空双方争夺此线会有一场恶战，

如果此线彻底失手，那下方年线在 3220点处
恭候着大盘。所以市场形态还没有彻底走坏。

■ 其三，调整行情的修复有待时日。这
股市的走势犹如小孩玩的“搭积木”游戏，搭

上去小心翼翼甚至千辛万苦，可塌方下来却
是一瞬间的事情。去年以来的这波小牛市行

情，靠的是后浪推前浪式的基金造富模式，现
在这个盈利模式一旦走不通了，市场只能进

入重新平衡的适应过程，今年来新入市的基

民呛了一口水，这对新基金的销售会带来很
大的影响，再要营造过往的那种疯抢基金的

浪潮，一时三刻还蛮难的。

■ 其四，创业板指数跌幅远大于各类指
数。从 K线图形态来看，创业板所探的下影线

离年线最近，目前年线的位置在 2568点，但

创业板杀得狠，一旦反弹也十分凶猛，放宽至

20%涨跌幅的创业板，上蹿下跳的“猴性”十
足，这应了一句“有活力、有韧性”的市场准

则，涨起来涨过头、跌起来也跌过头，只要主
力在，只要市场不断有人捣鼓，那创业板乃至

整个市场就不会彻底趴下。
在目前市道中，投资者还是要做好多种

思想准备以应对宽幅震荡。就大盘而言，在半

年线和年线之间还会拉锯多时，此轮调整其
重要的影响因素还是由于上市公司的年报出

台，引发了个股座次的重新排定，因此到 4月
底前，这种调整还不会结束。操作上投资者还

是顺势而为，涨势重势、跌势重质，捡一些超
跌个股低吸，耐心持有一段时间，等下一个热

点来临，冷门股也会变成热门股的。
应健中

    天池，就是在高

山之中的湖泊，从高
空往下看，就像镜子

镶嵌在起伏的山峦
中，著名的天池有新

疆天山天池和东北长白山天池。但要说距

离上海大约 175公里处也有一个天池，知
道的朋友就少了很多。不过说到浙江安吉

大竹海知道的朋友就多了。李安的《藏龙
卧虎》在这里取景，安吉也是上海很多退

休老人夏季旅居的地方，这个天池就在安
吉，它叫天荒坪蓄能电站。

天荒坪电站是我国大型抽水蓄能电

站之一，单厂房装机规模亚洲第一、世界
第二，6台 30万千瓦机组于 2000年 12

月全部投产。20世纪 80年代末，随着经
济快速发展，华东地区电力需求猛增，电

网调峰容量不足的矛盾日益凸显，结构
性缺电问题严峻。因靠近华东负荷中心

且地质条件好、水量充沛，天荒坪被选为
华东第一座抽水蓄能电站的所在地。

电站前期准备工作于 1992年 6月
启动，1994 年 3 月 1 日正式动工，1998

年 1 月第一台机组投产，工程总投资

7377 亿元人民币，经过八年奋战，于
2000年 12月底全部竣工投产。电站枢

纽主要由上水库和下水库、输水系统、
中央控制楼和地下厂房等部分组成，

投入运行后便承担起了电网削峰填

谷、事故备用的重任。简单地说，就是
在用电低谷时，天荒坪电站使用电力
把山下的下水库水抽上山顶的天池（上水

库），在用电高峰时段放出天池的水进行水
力发电，参与华东电网的用电曲线的削峰

填谷，二十多年来效果显著。这种用电抽水
上山并放水利用水力发电的运作模式，本质

上就是储能技术的一种应用。
当前，能源消费结构正在发生深刻变革，

光伏、风电快速进入历史舞台，世界各大国也

均提出了碳排放目标，向“碳中和”发展。今
年两会，“碳达峰”和“碳中和”也被首次写入

政府工作报告，强调扎实做好“碳达峰、碳中
和”各项工作，优化产业结构和能源结构。

2021年也成为我国的“碳中和”元年。
目前，在我国现有的能源产业格局中，产

生碳排放的煤炭、石油、天然气等化石能源占
能源消耗总量的 84%，而不产生碳排放的水

电、风电、核能和光伏等仅占 16%。要实现

2060年碳中和的目标，就要大幅发展可

再生能源，降低化石能源的比重，因此，
能源格局的重构必然是大势所趋。目前，

我国光伏、风电、水电装机量均已占到全
球总装机量的三分之一左右，无论在投

入还是规模上都领跑全球。对于新能源
汽车、光伏，大家已经非常熟悉了，而对

于储能的了解相对较少。

储能技术分为热储能、电储能、氢储
能。在电储能领域中包括电化学储能和

机械储能，平时人们知道的各类电池就
是电化学储能，有锂离子电池、铅蓄电

池、钠硫电池等。机械储能包括抽水蓄
能、压缩空气储能、飞轮储能等。天荒坪

电站就是机械储能的抽水蓄能技术。而
储能技术的发展前景广阔，潜力巨大。

将储能技术应用于电力系统，可以
弥补电力系统中缺失的“储放”功能，使

得实时平衡的“刚性”电力系统变得更加
“柔性”。从电力系统细分的角度看，储能

在发电侧、输配电侧、用电侧都不可或

缺。储能的发展，内在原因还是光伏等新
发电方式整体都呈现间歇性与不稳定

性，传统的火电机组也越来越难以满足
短时间高功率的调节需求。

储能系统市场主要有两类参与者：

电池制造厂商和 PCS（储能变流器）厂
商。PCS厂商以阳光电源为代表，电池制

造厂商以 LG化学、宁德时代、比亚迪、
派能科技为代表。宁德时代等厂商的电

池业务是以动力电池为主，而在储能上
主要提供储能电芯和模组，处于储能电池制

造产业链的上游，派能则因为聚焦储能市场，
产业链更长，是国内少数同时具备电芯、模

组、电池管理系统、能量管理系统等储能核心
部件自主研发和制造能力的企业。而在家用

储能领域，根据 IHS的统计，2019年全球自
主品牌家用储能产品出货量前三名分别为特

斯拉、LG化学和派能科技，所占市场份额分

别为 15%、11%和 8.5%。家用储能前三名中的
另外两个，特斯拉采取的是圆柱形三元锂电

池，LG化学是软包形三元电池，国内的比亚
迪是方形磷酸铁锂电池。

对比电价较高的德国应用情况，与光伏发
电等新能源发展相比，储能产业明显滞后，滞

后也表明发展空间巨大，在政策推动下，笔者
相信储能产业会吸引资本与技术的进入，从这

个角度来说，眼下储能也许是一个机会。 文兴
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    姚先生投资股票，一向相信自己。他从来不听人
家说啥股票，也不会跟同事邻居说自己买了啥。他发
觉一说出来，就不灵了。


